

L'ÉGLISE VEUT CONTRÔLER LES CONSCIENCES

Compétences évaluées	Très bonne maîtrise	Maîtrise satisfaisante	Maîtrise insuffisante	Maîtrise très insuffisante
Prélever des informations dans un document	J'ai répondu correctement à toutes les questions.	J'ai répondu correctement à plus de 4 questions.	J'ai répondu correctement à moins de 4 questions.	Toutes réponses sont incorrectes.
Produire un texte	J'ai fait des phrases complètes sans faute (majuscule, point, accords)	J'ai fait des phrases complètes	J'ai fait des phrases incomplètes	J'ai répondu par un mot

Doc. 1 : Un interrogatoire de l'Inquisition

« Le chevalier Arnaud Hélie ayant prêté serment de dire la vérité sur lui-même et d'autres en matière d'hérésie, a dit : "A Fontausié, près de l'église, j'ai vu des cathares, Bernard de la Peyre et son compagnon. Il y a 12 ans. Et j'ai entendu une prédication¹ et je croyais que ce qu'ils disaient était vrai. Je leur ai entendu dire que le baptême de l'Église n'était pas valable pour le salut, que le mariage n'était rien, que l'hostie² consacrée n'était pas le corps du Christ, qu'il n'y avait pas de résurrection des corps. Il y a sept ans que j'ai cessé de croire les cathares."

Et il a abjuré³ et juré de se tenir aux ordres de l'Église et des inquisiteurs. »

Témoignage recueilli par l'Inquisiteur dominicain Bernard de Caux, près de Toulouse, vers 1245.

¹discours religieux pour convertir.

²petit morceau de pain donné pendant la messe.

³renoncer à ses croyances

Doc. 2 : les étudiants

Le moine franciscain Alvarez Pelayo énumère les fautes habituelles des étudiants dans son université.

« 1. Ils se croient parfois supérieurs à leur maître.

2. Ils assistent au cours mais ne font souvent aucun effort pour apprendre.

3. Ils étudient souvent ce qu'ils devraient plutôt ignorer : sciences interdites, art d'aimer, superstitions.

4. Ils ne paient pas à leur maître les honoraires¹ qu'ils doivent, alors qu'ils en ont les moyens.

5. Les jours de fête, ils ne vont pas à l'église entendre la messe comme doivent le faire tous les chrétiens ; mais ils vagabondent² en ville avec leurs camarades ou rédigent des notes chez eux.

6. L'argent reçu de leurs parents, ils le dépensent dans les tavernes, les festins, les jeux et autres choses superflues. »

D'après Alvaro Pelayo, *De Plantae Ecclesiae*, 1327

¹argent en échange d'un travail.

²circuler sans but.

Questions :

1-Doc. 1 : Qui a recueilli ce témoignage ?

2-Doc. 1 : Qui est l'auteur de ce témoignage ?

3-Doc. 1 : Qui l'auteur dénonce-t-il ?

4-Doc. 1 : Les personnes dénoncées par l'auteur rejettent certaines croyances et certains rites de l'Église. Faites la liste de ce qu'ils rejettent.

5-Doc. 1 : Soulignez la phrase qui montre que l'auteur de la déclaration ne fait plus partie de ceux qui critiquent l'Église.

6-Doc. 1 : Comment s'appellent les hommes qui interrogent le chevalier ?

7-Doc. 2 : Qui est l'auteur de ce document ? Quelle est sa fonction ?

8-Doc. 2 : Quels sont ses principaux reproches envers les étudiants de son université ?